
CONSELHO ESTADUAL DE ACOMPANHAMENTO E CONTROLE SOCIAL DO 

FUNDO DE MANUTENÇÃO E DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO BÁSICA 

E DE VALORIZAÇÃO DOS PROFISSIONAIS DA EDUCAÇÃO – CONSELHO 

DO FUNDEB 

 

Aos treze dias do mês de setembro do ano de dois mil e dezenove, na sala 30, térreo, localizada na 

Avenida Água Verde, 2140, Vila Izabel, Curitiba – Paraná, às treze e trinta horas em primeira 

convocação e devido a insuficiência de quórum, às quatorze horas em segunda convocação, inicia-

se a reunião ordinária do Conselho Estadual do FUNDEB. Estão presentes, conforme lista de 

presença em anexo os (as) seguintes Conselheiros (as): Carla Juliane dos Santos Vilar ( Titular 

– UNDIME ), Edicleia Lopes da Silva ( Suplente FEPAMEF ), Mario Sergio Ferreira de Souza 

( Titular – CNTE ), Evandro Guilherme Alves (Titular - Poder Executivo Estadual), Katia 

Vania Ribeiro de Lima Wagner (Suplente -  Poder Executivo Estadual), Jacir Bombonato 

Machado ( Titular – AMP ), Fatima Natalina Bof  ( Titular – FEAMEF ), Mariana Emy 

Maekawa  ( Titular – SEED ), Soraya Kawakami Maeda ( Titular – SEFA ), Shirley Augusta 

de Souza Piccioni ( Titular – CEE ) e os convidados: Cid Cordeiro assessor da APP – Sindicato, 

a Senhora Marilei dos Santos Moreira , Chefe do Grupo Orçamentário Financeiro Setorial / 

SEED,  e o Contador Geral do Estado  -  SEFA, Senhor Maurílio Guerreiro Campos. O 

Conselheiro Presidente Mario Sergio Ferreira de Souza faz a abertura da reunião, e lê a pauta do 

dia, item 1 – Informes, 2 – Análise das Contas FUNDEB – Janeiro / Fevereiro / Março / Abril / 

Maio e junho de 2019, 3 – Outros Assuntos, 3.1 – PAR ( Plano de Ações Articuladas ), 3.2 – LOA 

(Lei orçamentária anual) 2019. Em seguida a Conselheira Carla Juliane dos Santos Vilar lê a ata 

anterior, após adequações a mesma foi aprovada e assinada. Com a palavra o Presidente Mario 

Sergio Ferreira de Souza solicita a inversão de pauta, para que a LOA (Lei orçamentária anual) 

2019 seja apresentada antecipadamente. Após o acordo de todos os presentes, inicia-se a 

apresentação das informações em data show pela convidada Marilei dos Santos Moreira, diz que 

esta apresentação é a mesma que foi apresentada ao Secretário da Educação Senhor Renato Feder, 

porém se este Conselho necessitar informações adicionais, esta Secretaria está a disposição em 

atender. A apresentação da evolução histórica do orçamento, sendo comparado o que foi 

empenhado dos exercícios de 2015 a 2018 e recursos disponíveis em 2019, pelo fato de que ainda 

está em execução e 2020 os limites disponibilizados, onde podemos observar que o disponível 

para 2019 é superior ao limite disponibilizado para 2020. Apresentou também o Limite 

Orçamentário comparando, por unidade, SEED, CEPR  - Colégio Estadual do Paraná, 

FUNDEPAR  e IPCE - INSTITUTO PARANAENSE DE CIÊNCIA DO ESPORTE, os valores 

previstos para 2020 em comparação com o valor inicial da LOA 2019, visando demonstrar que o 

teto orçamentário para 2020 é 4% inferior ao teto disponibilizado para 2019. Graficamente se pode 

observar que, dos recursos disponibilizados para a Secretaria de Estado da Educação e do Esporte, 

as despesas com pessoal consomem 80,90%, Outras Despesas Correntes 17,60%, restando 1,50% 

para aplicação em Investimentos. Demonstramos também o valor sugerido e aprovado para os 

principais projetos da Secretaria, onde verifica-se em especial a necessidades de recursos para 

aplicação em Pessoal e Encargos, que para atender todas as necessidades da Secretaria, como 

promoções, progressões, atividades complementares, PDE, e reajustes seria necessário 7,4 bi 

enquanto que o que foi possível prever, totaliza 6,4 bi, ou seja 13,70% inferior à necessidade. Com 

a palavra o Contador Geral do Estado ( SEFA ) Senhor Maurilio Guerreiro Campos, diz que 30% 

do orçamento do Estado é destinado a Educação, sendo 25% para a Educação Básica e 5% para a 

Educação Superior, ressalta que o ideal seria a soma destes percentuais e destinados a uma fonte 

específica da Educação. Sendo assim, diz que abrirá um protocolo viabilizando essa possibilidade. 

Com a palavra o Presidente Mario Sergio Ferreira de Souza ressalta que a função deste Conselho é 

acompanhar, analisar e corrigir a LOA. Entende que as informações apresentadas  não refletem as 

necessidades da Educação, que não cobre nem a folha de pagamento, como também as despesas 



fixas. Sendo assim, fica acordado que será encaminhado um ofício para a SEED, SEFA e demais 

órgãos interessados com sugestões de adequação da LOA 2020. Terminado esse assunto inicia-se 

o assunto 2 - Análise das Contas FUNDEB – Janeiro / Fevereiro / Março / Abril / Maio e junho de 

2019, o Presidente Mario Sergio Ferreira de Souza informa que não será apresentada a Análise dos 

dados, já que ainda não estão totalmente analisadas devido ao acompanhamento do MAVS/ 

SIOPE. Lembrando que os relatórios foram disponibilizados dia 18/06/2019 os meses de janeiro a 

abril deste ano, e dia 31/07/2019 os meses de maio e junho.  Terminado esse assunto inicia-se o 

assunto 3 - 3 – Outros Assuntos, 3.1 – PAR ( Plano de Ações Articuladas ), 3.2 – LOA (Lei 

orçamentária anual) 2019. Ainda com a palavra, o Presidente da ciência a todos dos ofícios 

expedidos por este Conselho. Ofício 024/2019 que responde o Ofício nº 2003 / 2019 – da 

Promotoria de Justiça de Proteção ao Patrimônio Público, o Conselho Estadual de 

Acompanhamento e Controle Social do Fundo de Manutenção e Desenvolvimento da Educação 

Básica e de Valorização dos Profissionais da Educação, através do Presidente SR Mario Sergio 

Ferreira de Souza, informa que os  relatórios do Fundeb - 2019 foram publicados com atraso, mas 

atenderam o compromisso de regularizar o envio dos relatórios dentro do prazo fixado e repassar 

informações da folha de pagamento como solicitado, bem como a desagregação das despesas de 

custeio. Ofício 025/2019 encaminhado ao Secretário de Estado da Educação Senhor Renato Feder, 

que solicita informações referente aos professores e funcionários que estão colocados a disposição 

nas Escolas Especiais fazendo referência aos pagamentos destes profissionais, se os mesmos 

recebem com verbas do FUNDEB, tendo em vista que estas entidades são de caráter privado. 

Outra solicitação é a quanto a criação de Escolas Militares, e se dispõe de algum convênio. E por 

final, o Ofício 026/2019 encaminhado a SEED, que pede esclarecimentos referente a situação dos 

alunos que estão sendo retirados do livro de chamada, pois os mesmos constam no Censo Escolar. 

Dá ciência também do processo recebido 15.816.343-8 em resposta ao Ofício 018/2019 expedido 

por este Conselho que solicita informações referente ao Convênio e aos repasses dos recebimentos 

da Educação Especial de matrícula das APAES. Cuja resposta informa que a Secretaria de Estado 

da Educação do Paraná firmou 400 Termos de Colaboração de Oferta de Escolarização e 

Atendimento Educacional Especializado para Estudantes com Deficiências, Múltiplas Deficiências 

e Transtornos Globais, com as Instituições da Organização da Sociedade Civil sem fins lucrativos, 

por meio de repasses, que neste exercício estão sendo efetuados da seguinte forma: total de 

Respasses de 2019 para o Pessoal  R$ 257.278.827,79 ( Duzentos e cinqüenta e sete milhões , 

duzentos e setenta e oito mil, oitocentos e vinte e sete reais e setenta e nove centavos) . De custeio 

R$ 9.436.085,36 ( Nove milhões , quatrocentos e trinta e seis mil, oitenta e cinco reais e trinta e 

seis centavos ) e investimento R$ 4.170.188,29 ( Quatro milhões, cento e setenta mil, cento e 

oitenta e oito reais e vinte e nove centavos ), totalizando R$ 270.885.101,44 ( Duzentos e setenta 

milhões oitocentos e oitenta e cinco mil cento e um reais e quarenta e quatro centavos). De acordo 

com o exposto acima o montante anual repassado é superior em 260% do que o valor apontado 

pelo Conselho. Assim, a SEED conclui que atualmente o Estado do Paraná aplica/investe valores 

superiores ao Repassado pelo Governo Federal através do FUNDEB.  Lembra a todos referente ao 

curso de Capacitação voltada aos gestores e conselheiros que atuam no Programa Caminho da 

Escola e no Programa Nacional de Apoio ao Transporte do Escolar (PNATE), do Fundo Nacional 

de Desenvolvimento da Educação (FNDE) e a Universidade Federal de Goiás (UFG), além dos 

gestores que trabalham com a operação do Transporte Escolar. O objetivo desta capacitação é 

aprimorar a execução desses programas. O curso acontecerá na SEED dia 17 e 18 de Setembro de 

2019. Estão inscritos, além do Presidente Mario Sergio Ferreira de Souza, o Conselheiro Jacir 

Bombonato Machado, e as Conselheiras, Fatima Natalina Bof e Carla Juliane dos Santos Vilar, 

porém vale lembrar que estava disponível a todos interessados. Ainda neste assunto, informa que a 

Conselheira Titular representante da FEPAMEF - Federação das Associações de Pais, Mestres e 

Funcionários das Escolas Públicas do Estado do Paraná, renunciou seu mandato neste Conselho 

através de uma carta escrita a próprio punho, a qual consta em anexo a esta ata, juntamente com o 



Comunicado da Federação, assinado pela Presidente Urçula Carina Zanon. Ainda neste assunto, é 

distribuído aos Conselheiros dois informativos da CNTE – Confederação Nacional dos 

Trabalhadores em Educação referente ao assunto da Reforma da Previdência e outro da PEC 

65/2019 – FUNDEB Permanente. Informa também que foram convidados para esta reunião, o 

Secretário da Educação Senhor Renato Feder, o Diretor Geral desta Secretaria Senhor Elisandro 

Pires Frigo e a Doutora Cláudia Cristina Rodrigues Martins Madalozo, Promotora de Justiça, 

Ministério Público do Estado do Paraná. O Diretor Geral Senhor Elisandro Pires Frigo informou 

que não teria agenda e nomeou a Senhora Marilei dos Santos Moreira para representa-lo. Tanto o 

representante do Ministério Público, quanto o Senhor Renato Feder não compareceram. Quanto ao 

PAR ( Plano de Ações Articuladas ) informa que até o presente momento não foi recebida a 

resposta do ofício 021/2019 Protocolado sob o número 15.954.524-5 o qual solicita informações 

referentes ao detalhamento de pendências no sistema .Terminados todos os assuntos o Presidente 

Mario Sergio Ferreira de Souza, agradece a todos os Conselheiros e convidados pela presença e 

pergunta se alguém tem mais alguma colocação, não havendo, é encerrada a reunião, lembrando 

que a data da próxima reunião ainda não foi agendada . Nada mais havendo para tratar, eu Márcia 

Linke Rocha, secretária executiva deste Conselho, lavrei a presente ata, que após lida e aprovada, 

segue assinada por mim, e pelos demais presentes. 

 

 

 

 

 

 

 


